



San Luis Potosí, S.L.P., a 24 de enero de 2022

INFORME DE COMISION

Por este conducto le informo a Usted los resultados de la comisión que mediante oficio ECO.05.0071/2022, se me asignó para asistir a Reunión con habitantes del Barrio Unión de Guadalupe, ejido Tamapatz, dentro del ANP "Sótano de las Golondrinas" y "Sótano de las Huahuas", Barrio San Isidro, Ejido Tampaxal en el municipio de Aquismón, S.L.P., traslado al ANP "Cuevas del Viento y de la Fertilidad", Ejido Chununtzen I, municipio de Huehuetlán, S.L.P., para visita de inspección y Operativo de Semana Santa 2022, los días 20 y 21 de enero de 2022.

El día 20 de enero de 2022, salí de San Luis Potosí a las 07:50 hrs arribando aproximadamente al Barrio Unión de Guadalupe, mun. de Aquismón a las 12:00 hrs, donde nos recibió el Sr. Cesario Cedillo quien es el Tesorero del Consejo de Administración, para hacer el recorrido en el Área Natural Protegida Monumento Natural "Sótano de las Golondrinas", se inició el recorrido en el estacionamiento donde se observó que se encuentra cerrado, ya que por indicación de Salud, se usa el espacio para evitar aglomeración en la caseta y para sanitizar y tomar la temperatura de los visitantes, después continuamos el recorrido por las escaleras que conducen al sótano, se observaron nuevas construcciones, así como nuevos servicios. Durante el recorrido no se observó daños a la vegetación, al llegar al primer mirador, nos encontramos con una persona de vigilancia, quien nos comentó que por la mañana si hubo algunos visitantes, se le preguntó si han reportado algún accidente de los visitantes, a lo que respondió que no han tenido ningún accidente en el Área Natural Protegida, después nos trasladamos al segundo mirador donde nos encontramos dos mujeres encargadas de cuidar el sitio, no se observaron a los amarradores por lo que al preguntarles a las encargadas nos comentaron que se habían ido a comer y que regresaban más tarde cuando comenzaran a llegar los turistas, al regresar a la caseta el Sr. Cesario nos comentó que el Sr. Alejandro Arriaga sigue construyendo en el camino al Sótano, pero que comentó que solo quiere terminar las obra que empezó, que ya no está haciendo obras nuevas, ya que la comunidad está inconforme con esa construcción, también nos comentó que el Consejo quiere rehabilitar los baños y construir una cisterna para captación de las aguas negras y darle mantenimiento con una Vactor para poder modernizar los baños, se le indicó que deben presentar su solicitud por escrito con las obras que quieren realizar. También nos solicitó el Sr. Cesario que se actualice el Documento del Plan de Manejo del Área Natural Protegida.

Más Tarde nos trasladamos al Barrio san Isidro, en el ejido Tampaxal, arribando aproximadamente a las 17:30 hrs para hacer el recorrido en el Área Natural Protegida Monumento Natural "hoya de las Huahuas", se inició el recorrido en la caseta y continuamos por el camino al ANP, durante el recorrido no se observó basura, ni daños a la vegetación, nos encontramos algunos turistas que ya venían de regreso incluso algunos turistas extranjeros, se observó que falta señalética en el camino, al llegar al Sótano se pudo observar la llegada de los vencejos, en el sitio se observaron algunos letreros dañados, al regresar a la caseta ya no se encontraba el Vigilante se dio por concluido el recorrido, más tarde regresamos al Crucero de Aquismón para pernoctar.

El día 21 de enero de 2022, por la mañana nos trasladamos a Huichihuayán, mun. de Huehuetlán, arribando aproximadamente a las 9:00 hrs, ingresamos por el Campo experimental del INIFAP, donde dejamos el vehículo y después caminamos para llegar al ANP Sitio Sagrado Natural "Cuevas del Viento y de la Fertilidad", en la entrada se observa en buen estado de conservación de la vegetación, los letreros se encuentran muy deteriorados, iniciamos el recorrido por las escaleras que se observan en buen estado y limpias, al llegar a la Cueva del Viento, nos encontramos al médico tradicional el Sr. Pablo, quien nos comentó que es médico tradicional de Xilitla, pero que conoce a la asociación de médicos tradicionales de Axtla, se le solicitó si puede organizarse para



PODER EJECUTIVO
DEL ESTADO DE
SAN LUIS POTOSÍ



POTOSÍ
PARA LOS POTOSINOS
GOBIERNO DEL ESTADO 2021-2027

ECOLOGÍA
SECRETARÍA DE ECOLOGÍA
Y GESTIÓN AMBIENTAL

llevar a cabo la limpieza de las cuevas ya que se observa mucha basura en la entrada de la cueva, el Sr. Pablo comentó que actualmente la asociación no tiene un presidente, pero que intentará contactar a los médicos tradicionales de la asociación para organizarse y poder limpiar las cuevas, después ingresamos a la Cueva del Viento, se observa mucha basura, principalmente residuos de veladoras de cristal, botellas de plástico, bolsas de plástico y diferentes ofrendas, después nos trasladamos a la Cueva de la Fertilidad, donde el acceso es complicado, ya que se debe ingresar por una escalera de madera deteriorada y la entrada es muy angosta, al ingresar se observa menos basura, pero en la entrada de la cuevas si se observó mucha basura. Se dio por concluido el recorrido a las 12:00 hrs.

Por la tarde regresamos a San Luis Potosí arribando aproximadamente a las 18:00 hrs.

ATENTAMENTE


ING. LUIS NARANJO CARBALLO
Jefe de Departamento de Información Geográfica